

# Natura 2000 dans le Morvan

Juin 2020

Spécial Coronavirus



## Dates des prochaines sorties nature :

- 5 juillet 14h30: Agriculture morvandelle à Magny
- 13 juillet à 14h30: Fragile tourbière, les sources de l'Yonne à Glux-en-Glenne
- 18 juillet 14h: Agriculture et biodiversité à Montour-Brassy
- 23 juillet 14h30: Forêt morvandelle à Roussillon-en-Morvan
- 6 août 10h: Entre prairies et forêts à Champeau-en-Morvan
- 11 août 16h: A la découverte du Domaine des Grand-Prés à Saint-Agnan
- 17 août 21h: Faune nocturne à Roussillon-en-Morvan
- 21 août 20h: Chauve-souris à Brinay
- 3 au 10 octobre : de nombreuses sorties nature dans le cadre de la Fête de la Nature

## Plus d'info sur :

<https://www.parcumorvan.org>

g

## Edito :

Une des rares conséquences positives de la crise sanitaire que nous subissons encore sera, nous l'espérons, de prêter une attention encore plus vigilante à la protection des écosystèmes qui nous entourent. La nature semble avoir repris une partie de ses droits. Soyons donc prudents dans notre retour à la normalité. L'érosion de la biodiversité entraînera inéluctablement des problèmes qui impacteront notre survie.

Natura 2000 est un outil indispensable pour vous informer et vous guider dans les moyens de protection de zones sensibles d'intérêt écologique majeur. Toute l'équipe Natura 2000 du Parc naturel régional du Morvan n'a pas cessé de travailler pendant la durée du confinement et elle est à votre disposition pour vous aider à mettre vos projets en place.

Espérons que cette pandémie provoquera une prise de conscience générale des enjeux qui nous permettront de protéger efficacement notre environnement.

Dans l'année où le Parc naturel régional du Morvan fête ses 50 ans, il ne faut pas retomber dans une amnésie dangereuse : c'est de sagesse dont nous avons besoin. Laissons enfin sa vraie place à la nature.

*Patrick J. George, Président du COPIL Natura 2000*

## Covid-19 et Nature

Comme beaucoup de pays, la France a décidé, lors de la crise sanitaire liée au COVID-19, de mettre sa population en confinement. De ce fait, durant plusieurs semaines, les français sont restés chez eux et la nature a eu peu de visites. C'est pendant cette période qu'a eu lieu la reproduction de nombreuses espèces (amphibiens, oiseaux, mammifères). La faune a alors pu « profiter » du calme pour mettre au monde ses petits. De plus, durant le confinement, nombreux sont ceux qui ont pris le temps d'écouter, de sentir, d'entendre la faune et la flore autour de chez eux. Il va falloir continuer !

### Comment retourner dans la nature après le confinement ?

De nombreux français ont aujourd'hui envie de se remettre au vert et donc de profiter du grand air, et notamment du Morvan. Cette période de confinement a rendu la faune et la flore particulièrement vulnérable aujourd'hui. Cette remise en route devra se faire avec beaucoup de parcimonie. En effet, la nature ayant connu un grand calme durant plusieurs semaines, celle-ci devra se réhabituer à l'Homme. Le Parc naturel régional du Morvan préconise alors une remise au vert progressive et dans le plus grand respect de la nature. Des sentiers balisés, ou en platelage dans les zones les plus vulnérables, sont mis en place.



*Renardeau roux*

Il est donc important plus que jamais de respecter ces chemins. Les chiens non tenus en laisse peuvent également déranger la faune en train de nicher. Il est préconisé de les tenir en laisse ou à proximité de soi. Partout, pour éviter une hécatombe d'animaux qui reviennent en confiance sur les routes, levez le pied au volant et restez vigilants.

Pour randonner autrement et en apprendre davantage sur cette nature, le Parc propose des animations et des balades nature toute l'année !

## Bien-être et nature, l'exemple du dispositif "Ecole du dehors"

Cette crise sanitaire nous a montré à tous l'importance de la nature pour notre équilibre. Nombre d'études montrent que la nature a un effet très bénéfique pour notre bien-être, notre développement etc... Alors pourquoi ne pas commencer dès le plus jeune âge ?

L'idée d'une « école du dehors » est née au Danemark dans les années 60. Le principe : l'organisation de sorties régulières pour enseigner à l'extérieur dans un espace naturel proche de l'école.

Partant du constat que « la nature » comme lieu d'éducation disparaît progressivement des pratiques, des initiatives voient le jour en France pour promouvoir cette pédagogie.

C'est le cas à Lucenay-l'Évêque dans le Morvan où, depuis la rentrée 2019, les élèves de maternelle acquièrent une partie des connaissances, méthodes et compétences du programme scolaire dehors. L'école est accompagnée dans cette démarche par l'équipe éducative du Parc naturel régional du Morvan. Des sorties régulières, malheureusement interrompues pendant la crise sanitaire, ont eu lieu pour faire « classe » à l'extérieur. Cette phase de test doit permettre de renouveler l'expérience à la rentrée scolaire prochaine. De nombreuses études montrent, en effet, qu'enseigner dans la nature est non seulement efficace pour les apprentissages scolaires mais aussi pour le développement cognitif, émotionnel et moteur des enfants. C'est aussi l'occasion de créer un lien affectif avec la nature, préalable indispensable à sa préservation.

## Qu'a fait l'équipe Natura 2000 durant le confinement ?



Réunion en visioconférence avec la DDT et la DREAL sur les DOCOB

L'équipe Natura 2000 a également passé 2 mois confinée et en télétravail. Mais elle était toujours présente pour préserver la biodiversité et accompagner les acteurs du territoire. Mais comment travaillent des animateurs sans sortir de chez eux ?

- Nous avons poursuivi notre accompagnement des porteurs de projet qui nous sollicitaient, notamment dans le cadre de la rédaction de leurs dossiers d'évaluation des incidences.

- Nous avons dû reprogrammer ou annuler les événements initialement prévus ce printemps (hélas, cela prend du temps...)

- Nous avons suivi de près les démarches liés aux Mesures Agro-Environnementales, participé aux négociations régionales et travaillé avec les partenaires agricoles et institutionnels pour la meilleure information possible des agriculteurs du territoire.

- Nous avons continué de suivre les chantiers des contrats Natura 2000 et avons travaillé à la mise en place d'autres contrats.

- Nous avons travaillé à la rédaction des fiches action du Document d'Objectif du site « Milieux humides, forêts, pelouses et habitats à chauves-souris du Morvan », mis à jour notre site internet, travaillé sur les outils de communication...

- Nos stagiaires, Jules DUPLAN (stage sur les MAEC) et Ariane VIVIEN (stage sur la gestion des tourbières) ont eux aussi pu continuer leurs stages à distance et si leur travail a été compliqué, il ne s'est pas pour autant arrêté.

N'hésitez donc pas à nous solliciter, nous sommes toujours là par mail car nous poursuivons le télétravail !

## Contrat débardage du Mont-Beuvray



Câble transportant les grumes

Entre janvier et mai 2020, un chantier un peu particulier a eu lieu sur le Massif forestier du Mont Beuvray. Aboutissement de plusieurs années de travail entre l'ONF, Bibracte et l'équipe Natura 2000 du PNR du Morvan, un projet de restauration de milieux forestiers rares et fragiles a eu lieu. Sur plus de 7ha de forêt de ravin et 2ha de ripisylve, les résineux ont été enlevés afin de favoriser la

régénération des essences de feuillus : érables, frênes, aulnes caractéristiques de ces milieux. Afin de préserver les cours d'eaux et le sol, les bois ont été coupés manuellement par des bucherons et les arbres ont été sortis de la parcelle par un câble mat. Une aide financière, via des contrats Natura 2000, a compensé le surcout de cette technique. Un suivi de ces parcelles est prévu durant les 5 prochaines années.



Chantier débardage par câble-mât

# L'équipe Natura 2000 du Parc naturel régional du Morvan

## Justine DURET

### Animatrice de plusieurs entités se trouvant dans le Nord du site:

« Milieux humides, forêts, pelouses et habitats à chauves-souris du Morvan »

[justine.duret@parcdumorvan.org](mailto:justine.duret@parcdumorvan.org) /

03.86.78.79.82



Vous avez un projet d'évènement ?  
Vous êtes sur le point d'établir un document de planification ?  
Vous avez une forêt, une parcelle agricole que vous voulez valoriser ?  
Vous souhaitez participer à une sortie nature ?  
Vous êtes enseignant et vous souhaitez organiser une sortie avec vos étudiants/élèves ?

**Contactez nous !**

## Clément GARINEAUD

### Animateur de plusieurs entités se trouvant dans le Sud du site:

« Milieux humides, forêts, pelouses et habitats à chauves-souris du Morvan »

[clement.garineaud@parcdumorvan.org](mailto:clement.garineaud@parcdumorvan.org) /

03.86.78.79.28



## Camille GUET

### Animatrice du site

« Bocage, forêts et milieux humides du Sud Morvan »

[camille.guet@parcdumorvan.org](mailto:camille.guet@parcdumorvan.org) / 03.86.78.79.36



## Clémence WECK

### Chargée de la communication, de la sensibilisation et du suivi administratif Natura 2000 / Animatrice de l'entité "Vernay et Vignan" du site:

« Milieux humides, forêts, pelouses et habitats à chauves-souris du Morvan »

[clemence.weck@parcdumorvan.org](mailto:clemence.weck@parcdumorvan.org) / 03.86.78.79.85



## Contact

Parc naturel régional du Morvan

Maison du Parc – 58230 SAINT-BRISSON

tél. : 03 86 78 79 00

[biodiversite@parcdumorvan.org](mailto:biodiversite@parcdumorvan.org)

<http://biodiversitedumorvan.n2000.fr>

[www.parcdumorvan.org](http://www.parcdumorvan.org)

*Pour recevoir cette lettre d'information sur votre boîte mail envoyez votre demande à :  
[biodiversite@parcdumorvan.org](mailto:biodiversite@parcdumorvan.org) ou au 03.86.78.79.85*



avec le Fonds européen agricole pour le développement rural (FEADER)  
L'Europe investit dans les zones rurales.



Direction régionale de l'Environnement, de l'Énergie et du Climat  
Bourgogne Franche-Comté

